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SHI XIANG ZA TAN世相杂谈

语文出版社社长王旭明：
对全国卷作文题非常失望

今年高考作文一如往次

让我还是不乐观，我觉得从作

文题目来看，折射出我国学校

语文教育当下存在的问题，最

主要的问题就是脱离学生生

活实际，脱离社会实际，脱离

语文，学语文是为了应用这样

一个主要的目的。比如全国

卷题目一是给违反交规的夫

妻写一封信，我认为这是一种

非常假想的情况，因为毫无疑

问大义灭亲是我们的道德守

则，但是是不是就因为违反交

规，在车上打电话这样一点，

就要采取报警这样的一种比

较极端的形式，我认为是可以

考虑的。

86岁老人第15次参加高考：
这次准备得挺充分

6 月 7 日，普通高校招生

全国统一考试拉开帷幕。早

上 8 时许，在南京一处考点，

记者如期见到了现年 86 岁的

中国第一高龄考生汪侠。白

发苍苍、手拄拐杖、弯着腰背，

在爱心送考司机和交警的搀

扶下，汪老第15次步入高考考

场。

“这次准备得挺充分，我

不紧张，会尽自己最大努力。”

面对今年的高考，汪老依旧乐

观、从容。

近六成中国青少年网
民依赖互联网

第二届国家网络安全宣传

周 公 布 的 一 项 调 查 显 示 ，

58.4％的中国青少年网民对互

联网非常依赖或比较依赖，

60.1％的青少年网民信任互联

网上的信息，比例均高于网民

总体水平。截至 2014 年 12 月

底，中国青少年网民规模达

2.77亿，占整体网民的42.7％。

@新华视点

白头偕老的人都会做
这10件事

美国《女性健康》杂志刊

文指出，幸福到老的夫妻都会

做的 10 件事。1.赞美对方。2.

每天牵手 5 分钟。3.坚持吻

别。4.多说谢谢。5.同时就

寝。6.一起做家务。7.为对方

挤上牙膏。8.经常更换床单颜

色。9.说甜蜜的情话。10.坚持

说“晚安”。你们做到了几件？

@宁波日报

SHI SHI LUAN DUN时事乱炖“跨省替考”亟须深入追问
□鞠实

日前，南都记者卧底了

一个高考替考组织，湖北个

别高校多名大学生加入，试

图通过充当“枪手”牟利。7

日上午，包括南都记者在内

的多名“枪手”正在江西南昌

一些高考点参加考试。南都

记者调查发现，他们均持有

由“上线”提供的具有本人照

片的“身份证”、“准考证”，

部分证件户籍地显示为山

东。与此同时，南都记者证

实这些证件信息已存于江西

教育考试院系统，照片为“枪

手”本人。目前，南都记者已向当地警方报案。(今日本报17版)
年年高考如期而至，年年跨省替考不断歇。恍如昨日的去年河南一些地方的高考跨省替

考案犹在眼前，今年江西等地的跨省替考案又至。让人惊奇的，不管是去年还是此次的高考替

考案，都有一些高度相似的特征，比如都有湖北高校的学生参与、有关人员组织等。这就亟须

进行多重深入追问。

第一，湖北高校的严格管理在哪里？今年又出现湖北高校在校生的替考事件，也就说明了

湖北在有关方面监督落实的虚无和不力。对此，湖北相关方面该作何解释呢？

第二，相关地方公安机关的职业敏锐在哪里？应当说，去年湖北等地出了跨省替考团伙事

件，各地公安等有关方面对此类犯罪事件理应更加敏感、严密监视更有力、打击力度更大才对，

可是此次记者能通过各种渠道提前打入跨省替考的组织内部，并及时把这一跨省替考团伙揭

露出来，但作为湖北武汉等地有关地方公安机关，却不能及时发现。那么，他们严厉打击替考

犯罪、为确保高考安全等的扎实工作和积极履职又体现在哪里呢？

第三，“枪手”信息是谁帮忙混进江西等地正规考试系统里的呢？记者的调查很清楚，“枪

手替考者”的身份证、准考证都与本人的相貌等一致，而且都存在江西省考试院的考生信息库

里。这就需要追问，这些替考的信息录入，是有关学校在高考报名时就造假“移花接木”的，还

是在中间环节，抑或是最终省级考试院录入信息时作假的呢？但不管是哪个环节或几个环节，

很显然既要有内部人造假，又有内部人录入接应才能成行，不可能一个就能完成的事情，很可

能是牵扯一大串人的事情。

此外，非专业的记者短时间内都能看出高考有关环节肉眼识别身份证、准考证有漏洞，呼

吁对监考老师发放识别设备，考场内机器验证。但作为专业的有关考试组织者，却没有提前及

时采取补漏措施。是没有发现，还是发现了但其他条件限制，或者是故意不堵留后门？这也需

要搞清楚。

以上环节，无论哪个环节的监督和管理及时到位，也许就不会出现今次的再次跨省替考事

件的发生。因此，个案的迅速处理固然必须，但面对个案暴露出来的各方管理和监督不力等问

题，有关方面更应该给予必要的解释和及时的纠正。只有这样，“跨省替考”才可能从根本上去

除滋生的土壤，被彻底消灭在萌芽状态，维护公平的高考秩序。

WEI SHENG YIN微声音

FEI CHANG DAO非常道

不堪一击 王恒/漫画

6月6日，也是网络上所说的“信用日”，芝麻信用和全时便利店一起，在北京建国门附近进

行了一次“无人超市”实验。所谓“无人超市”是指便利店内没有任何收银员，顾客可以通过支付

宝扫码或者现金来自助买单，是否付钱、付多少钱都由顾客自己决定。上午，一切井然有序，到

了下午，有三位女性现场拿走了价值昂贵的货物，而没有付钱；还有人往返好几次，拿走数袋价

值不菲的烟酒，并只支付了十元钱。工作人员表示，由于是一次诚信测试，将不会对这些人追

责。（6月7日新华网）
其实不用测试我们也能知道答案。在这个世界上，并不是每个人都是重义轻利的谦谦君

子，且不说还有恶意欠债的“老赖”，还有拦路抢劫的匪徒，还有入室偷盗的窃贼，就算是很多普

通人，内心深处也会有少付出或不付出代价而将喜欢的东西据为己有的想法，只不过很多时候

没有机会和胆量而已。

说实话，幸亏这个实验只进行了一天，也幸亏绝大多数人都不知道有这个实验，如果这家超

市天天都这么干，将来有人会专门开着大货车组团过来搬东西也不是没有可能。你想，超市的

鸡蛋便宜两毛钱，顾客就能排出几百米的队伍来，如果有高档的烟酒不付钱也可以拿走，大家不

疯抢才怪。

“无人超市”的实验只是证明，信用不能只靠自我约束。古人常说“慎独”，原因即在于没有

外界的监督和约束的时候，我们心里那个魔鬼就会悄悄地溜出来。“无人超市”恰恰给了人们一

个“独”的机会，不同价位的商品在那儿摆着，交不交钱、交多少钱由自己定，很可能让内心的贪

念占了上风。

每个人在做一件事情之前，至少在潜意识里都会做一番利与弊的衡量。一些城市无人看管的

“诚信馒头摊”之所以存在，至少一个重要的原因是一两块钱的馒头不值得市民在众目睽睽之下丢

份儿。而如果面对的是几千、几万元的贵重商品，很可能是另外一种样子。从某种意义上讲，在道

德水平还没有那么高的情况下，“无人超市”只会让人们的道德水准和信用水平越来越低。

诚实守信当然是美德，但应该靠严格的制度规范人们的行为，让不守信用的人得到应有的

惩罚，这才是当前最可行的办法。如果只靠个人的自我道德约束，可能只会让人心里阴暗的一

面呈现出来，反而会起到相反的效果。

局长携女下属度假
被曝光可怕在哪？

据湖南省纪委三湘风纪网消息，近日，凤凰

县纪委常委会研究决定对天涯论坛发帖反映

的“凤凰县某局长携女下属何某(凤凰县人民

医院原副院长)在党的群众路线教育期间三亚

海边度假”网络舆情事件的当事人立案调查。

一夜之间，“局长携女下属三亚度假”的

报道“火”了。我却想到了另一个问题：局长

携女下属三亚度假可怕在哪？

一个是局长，一个是原医院的副院长，难

不成他们真的不知道此行问题的严重性？即

便不在党的群众路线教育实践活动的当口，

难道他们真的不知道这也是党纪所绝不允许

的？答案当然是否定的，但他们咋就不管不

顾了？在我看来，答案应该只有一个，那就是

“干柴烈火”之下心存侥幸了，党纪早就抛在

脑后了，就这样还不可怕？

另外一个可怕在哪？不就是除了行程被

曝了一个清清楚楚之外，甚至连二人在房内

和房外的活动，也全被拍了个正着。难不成

真的有人一路跟随？即便如此，咋就跟得如

此准确无误？难不成曝光者事前已经对他们

的行程掌握得如此清楚？如果是，这一切是

如何得以掌握的？如果不是，这一切又何以

发生？疑团重重之下，不管是当事人也好，还

是看客也罢，不有点不寒而栗？

看这样的报道，除了局长携女下属三亚

度假可怕在哪？是不是还有一个更重要的问

题？那就是这一事件究竟应该警醒什么？有

图有真相的事实不说明，所有的为官者不得

夹紧尾巴做人？不得想想在自己的身后有多

少双眼睛盯着？不得想想什么叫做“要使人

不知，除非己莫为”？不得想想“不收敛，不收

手”的后果是啥？不得想想“党纪严于国法”

不应该只挂在口头上？ 据新华社

“心脏药品涨价10倍”
别急着推给原料暴涨
□郭元鹏

6 月 1 日国家取消绝大部分药品政府定

价后，心脏病常见药品地高辛片价格上涨了

10倍。地高辛片价格暴涨的原因是什么？中

国药科大学医药价格研究所所长常峰说：“从

价格调整的时间节点看，地高辛片的调价行

为发生在今年 5 月份以前，而非 6 月 1 日药价

改革实施之后，二者并没有直接关联。”（6月
7日《北京晨报》）

为了证明自己的观点，常峰所长还做了

深入的分析，他说：从涨价的直接原因看，地

高辛片属于低价药品，原料药全靠进口。去

年下半年以来药品原料价格快速上涨。

表面上看，这种心脏病常用药的价格上

涨确实和放开药价没有关系。这有两种外在

条件：其一，价格的上涨起始时间并不是放开

药价的 6 月 1 日；其二，原料价格走高了。但

是，无论什么样的解释，都很难打消公众心中

的质疑。这种巧合也太惊人了。笔者以为，

对于心脏病常用药的价格上涨事件，有关部

门不妨多些耐心。当前最需要的就是彻底调

查，而不是在事情刚刚进入调查的时候，就急

着把原因归咎于原料暴涨。

再说了，即使原材料涨价了，这样的数据

也应该让患者看得见。

放开药价的目的是什么？当初的说法是

把药品交给市场，让百姓用药更方便，在竞争

之下用药更便宜。当连心脏病常用药都要上

涨10倍的时候，究竟是制度出了问题，还是被

钻了空子呢？

改革是为了造福公众，而不能伤及公众，

哪怕是无心之举都不可以。

“无人超市”证明信用不能只靠自我约束
□刘昌海


